

EL AGRICULTOR

....COMERCIO. AGRICULTURA. CIENCIAS. ARTES....

"La probidad del ciudadano es el alma del Estado libre"

"A free State exists only in the virtue of the citizen."

Editor: Antonio José Martínez. }

{ Administrador: F. Flórez M.

Año IV. |

David, Agosto 2 de 1914

Número 287 |

ALMACEN 'NUEVO MUNDO'

S. JURADO.

COMERCIANTE. COMISIONISTA.

Ventas al por mayor y al detal, de mercaderías acabadas de llegar.

PRECIOS MODICOS.

Se compran P E R L A S.

David, (República de Panamá.)

"LA ESPAÑOLA"

MIGUEL AMAT.

Surtido permanente de abarrotes y licores de la mejor calidad, renovado en todos los vapores.

El más antiguo en su clase, buena situación y escogida clientela.

Debido a la importancia de la casa acaba de reformar su cocina a la moderna con un experto cocinero; comidas para todos los gustos.

Atención especial a los pasajeros de los campos, para ese objeto, se acaba de construir una hermosa cuadra para atender debidamente sus caballos.

Esta casa posee un elegante salón con capacidad para 600 personas, se dan banquetes según previo aviso y se pone a la disposición de cualquier empresa formal que desee trasladar a esta ciudad alguna compañía teatral, posee un espacioso escenario.

Es costumbre de la casa tratar su numerosa clientela con afabilidad y cultura.

C. QUELQUEJEU

COMERCIANTE — PANAMÁ. R. DE P. — COMISIONISTA

Importador de abarrotes, madera y toda clase de material de construcción.

LAS ORDENES DEL INTERIOR

DE LA REPUBLICA

SE ATIENDEN CON PUNTUALIDAD Y ESmero.

Belisario Ramírez Jurado

AGENTE. COMISIONISTA.

Importador de Maderas y

Materiales de Construcción

Puerto Limón. República de Costa Rica.

América Central.

PEDRO A. SILVERA

Se encarga de toda clase de gestiones administrativas y judiciales.

Negocios en comisión.

Adjudicaciones de tierras.

Cobros y pagos comerciales.

David. República de Panamá.

Sección Astronómica

SIGNOS DE LOS PLANETAS

- ♄ Saturno.
- ♃ Júpiter.
- ♂ Marte.
- ♁ Tierra.
- ☉ Sol.
- ♀ Venus.
- ☿ Mercurio.
- ♅ Urano.
- ♆ Neptuno.

SIGNOS DEL ZODÍACO

- ♈ Aries [el carnero]
- ♉ Tauro [el toro]
- ♊ Géminis [los gemelos]
- ♋ Cáncer [el cangrejo]
- ♌ Leo [el león]
- ♍ Virgo [la virgen]
- ♎ Libra [la balanza]
- ♏ Escorpio [el alacrán]
- ♐ Sagitario [el arquero]
- ♑ Capricornio [la cabra]
- ♒ Acuario [el aguador]
- ♓ Piscis [los peces]

SIMBOLOS Y ABREVIATURAS

Perigeo—Mayor proximidad a la Tierra.

Apogeo—Mayor lejanía de la tierra.

♊ No ascendente.

♋ No descendente.

gr. Hel. Lat. N. ó S.—Mayor latitud heliocéntrica, ó mayor distancia angular al Norte ó Sur de la Eclíptica, vista desde el centro del Sol.

gr. elong. E. ú O.—Mayor elongación, ó mayor distancia anular al Este ú Oeste del Sol.

Planeta estacionario. — Cuando el Planeta, por su movimiento con relación al de la Tierra, parece permanecer en el mismo lugar entre las Estrellas fijas.

brill.—Brillantez.

S.—Agregada al nombre de un astro significa que el astro cruza el Meridiano.

SIMBOLOS Y ABREVIATURAS

☾ La Luna en su mayor grado de declinación Norte, ó su mayor distancia hacia el Norte del Ecuador.

☽ La Luna en su mayor grado de declinación Sur, ó su mayor distancia hacia el Sur del Ecuador.

♌ Conjunción: Cuando dos Astros tienen la misma longitud celeste ó ascensión directa.

♌ Sup.—Conjunción superior: Cuando el planeta se halla del lado del Sol más distante de la tierra.

♌ Inf.—Conjunción inferior: Cuando un planeta se halla del mismo lado del Sol que la Tierra.

☐ Cuadratura: a 90' del Sol.

♌ Oposición: a 180' del Sol. Perihe-
lio—La mayor proximidad al Sol

Afelio—La mayor lejanía del Sol.

EL AÑO CATOLICO ROMANO

Aureo número	15
Epacta	III
Cielo solar	19
Indicción romana	XII
Letra dominical	D

El Agricultor

Organo de los trabajadores

CONDICIONES:

—SE PUBLICA LOS DOMINGOS.—

Los originales no se devuelven.
La colaboración será solicitada.

—T A R I F A S :—

Suscripción por trimestre... \$ 1,00
Número suelto..... 0,10
... atrazado.... 0,20Avisos, Comunicados y Remitidos
precio convencional.

Los pagos se harán anticipadamente.

Toda correspondencia debe dirigirse
a EL AGRICULTOR.

A. 20. David. República de Panamá.

Los decires

callejeros

No siempre resulta estéril reproducir ciertos decires callejeros, que casi siempre tienen un fondo verídico cuya comprobación es muy difícil por supuesto para el que los recoge; pero que no por eso deben despreciarse siempre, llevando nuestro amor a la verdad hasta el fanatismo más absoluto.

Desde tiempos inmemoriales esas noticias sordas que de improviso salen del seno de los públicos, sin que nadie sepa de donde vienen ni se pueda explicar su fundamento real, han sido revestidas por la fantasía popular con un tinte de misterio, con algo de sobrenatural que el vulgo atribuye a la influencia de espíritus invisibles o de causas inverosímiles. Tienen, pues, esas noticias su fundamento histórico, de la misma manera que los proverbios tienen su verídica filosofía. En el caso del asunto de Costa Rica que publicó EL AGRICULTOR, de David, esos decires han producido resultados espléndidos y le han evitado quizás futuras molestias a la Cancillería panameña, porque si aquel colega no los recoge en sus columnas y los deja a volar en las alas prodigiosas del periodismo, el asunto no se investiga oportunamente y el señor Tinoco continúa su trabajo, tal vez con perjuicio de sus intereses y el día que hubiera habido necesidad de ventilar ese negocio, delicado como son todos los que se relacionan con fronteras entre dos naciones vecinas, habrían surgido mayores complicaciones para las gestiones diplomáticas de los dos países.

Y ya que hablamos de esto, es justo hacer hincapié en una costumbre que se quiere imponer oficialmente a los periódicos de la localidad con referencia a las informaciones que se publican en ellos. Pongamos un ejemplo: una persona respetable, muy respetable por cierto, nos informa de David que los trabajos del ferrocarril se han paralizado, por una causa u otra que no viene al caso, lo decimos en el periódico y saltan contra nosotros, porque entonces se dice que somos mal intencionados, pues lo que hemos debido hacer antes de publicar la información es dirigirnos al señor Hebard para averiguar la verdad como si sólo él pudiese decirla en el país en asuntos de su ferrocarril y tener el derecho de ser más honorable en sus informaciones afirmativas, que la persona respetabilísima que nos ha comunicado, sin interés alguno en contra de esa empresa, las negativas.

De una práctica así resultaría que el que le fuese a suministrar una información a un periódico debería ir provisto de dos declaraciones de testigos hábiles y una Biblia para jurar que dice la verdad, sobre los santos evangelios.

De aquí resulta casi siempre que la razón está en contra del periódico que se califica de calumniador, perverso, mal intencionado y en favor del inocente a quien se critica y que por más inocente que sea, no lo creemos capaz de ir a confesar ingenuamente sus errores y faltas.

Estos son gajes del oficio y debilidades de la humanidad. Si ponderamos a cualquiera exageradamente, aunque no lo merezca y lo ponemos por las nubes no hay lugar a protesta. A nadie, hasta hoy, hemos visto protestando de los adjetivos favorables que se le apliquen por más inmerecidos que sean; nadie

LITERATURA

Las piedras preciosas

Las cuaja Dios en ritmos de cristales
de cada claro sol a la luz nueva,
como en los sueños que en su mente eleva
cuaja el poeta en ritmos musicales.

Son dos cadencias en el fondo iguales;
lo bello en ambas vive y se renueva;
mas la cadencia de la estrofa lleva
el alma con sus luchas ideales.

Dentro de mí cuajó la fantasía
en el rubí la luz de mi alegría,
en la turquesa azul mi sentimiento,
en el ópalo vago mis suspiros,
mis lágrimas en trémulos záfiro,
y en diamante inmortal mi pensamiento,

SALVADOR RUEDA.

protesta porque se le exageren sus méritos—que es una mentira tan mentira como la de exagerarle sus errores—y sin embargo, nadie acepta la crítica de sus defectos sin poner el grito en el cielo y protestar amenazante contra la franqueza del periódico.

Y de esto resulta que el periodismo es mentiroso por las críticas que hace y muy serio y verídico por las lisonjas y galansterías que prodiga.

¡Oh flaquezas humanas!

Pero volviendo a nuestro tema, no podemos menos de felicitarnos de que al fin uno de los decires callejeros, que tanto mortifican a algunos gobernantes demasiado nerviosos, hayan servido para hacerle un bien al país y evitarle en el futuro nuevas complicaciones internacionales que aumenten la ponde rosa carga de ellas que el destino ha colocado sobre sus hombros adolescentes.—*La Estrella de Panamá.*

Plátanos y cambures como artículo de comercio.

Distribuidas por toda la zona tropical de ambos hemisferios estas plantas dan sano alimento a millones de gentes.

Por J. B. PERCIVAL, Paramaribo, Guayana Holandesa.

El plátano constituye una de las pruebas más palpables de la exuberante fertilidad de la región tropical, pues mientras en los climas del norte una planta de iguales dimensiones necesitaría varios años para crecer, esta adquiere allí su máximo desarrollo en el breve transcurso de diez a doce meses, bastando para ello no ya plantar, sino tan sólo poner, un pimpollo en cualquier terreno húmedo y areno-

so. Hecho esto se obtiene sin más trabajo, al cabo de diez meses, el fruto de la primera cosecha la cual se repite muy pronto dando racimos cada vez más grandes y en números mayores a medida que la raíz cobra fuerza y vigor; y cada racimo llega a pesar sesenta libras o más. Aun en los trópicos, es costumbre cortar el fruto cuando está verde, pues pierde mucho de su buen sabor cuando se le deja madurar en el árbol.

Una cosa que llama mucho la atención, y con buena causa, es que el plátano y el cambur sean indígenas, o por lo menos, se hayan cultivado durante siglos tanto en el viejo como en el nuevo mundo.

Muchos de los viajeros que han recorrido la América del Sur describen algunas de las variedades como indígenas de aquellas tierras y citan el caso como prueba de que, aun suponiendo que las plantas sean híbridas, hubo en otro tiempo, mucho antes de Colón, comunicación entre la América, el Asia y el África. Los primeros que escribieron sobre la Colonia de Guayana, como Hartswick, Bellin y otros, consideran el plátano como natural de aquella tierra. Dicese también que esta planta fué llevada de las Guayanas a las Islas Canarias y después de éstas a las Antillas y parece que emigró con el hombre desde el Asia a las numerosas islas del sur del Pacífico, pues existe en todas las habitadas, aunque ha degenerado en numerosas variedades. De las islas del Pacífico y del Archipiélago Indico fué a la China y al Japón y se extendió por la península Malaya hasta Chittagong en Bengala, y crece libremente en la base de las Himalayas, hasta los 30° norte, pues la *Musa nepalensis* se encuentra en Nepal. En Tenasserim se cuentan hasta veinte variedades de la planta, diez en el Calilán y treinta en Burma. La mayor altura hacia el norte en que los plátanos se cultivan son el Japón, Madera, el norte de África, Siria hasta los 34° y algunas partes del sur de Europa. El cultivo de esta musácea se extiende a una zona inmensa que abraza, con algunas irregularidades, desde los 38° de latitud norte hasta los 35° de latitud sur. La temperatura que más le conviene es la de 18° a 20° centígrados a condición de que no sea el invierno muy riguroso. En Cuba, las especies pequeñas se cultivan en lugares donde la temperatura baja hasta 7° centígrados y a veces hasta cero. La *Musa sapientum* se satisface con 18° de temperatura media, pero la *Musa paradisiaca* requiere lo menos de 20° a 22° y esto sólo en el clima de las regiones equatoriales. Donde más produce es a la temperatura de 20° a 28°; no da fruto a los 20° ni a altura de más de 3,000 pies en latitudes mayores de 10 grados.

El plátano comestible resiste una altura de 4,590 pies a la temperatura de 61° Fahrenheit, y requiere 15 meses para desarrollarse, pero a esa elevación da escasa cosecha. Sucede con él a esa elevación como con la caña, que a la altura de 3,480 pies no da azúcar, y el añil, que a la de 4,860 cesa de dar materia colorante.

En las Colonias Sud Americanas el fruto del plátano se seca y conserva, como también se hace de él harina que se convierte en tortas. La harina se puede guardar por espacio de 20 a 30 años a causa del azúcar que contiene. El análisis revela que este fruto tiene 27 por ciento de materia nutritiva seca, mientras que la patata tiene sólo 25 por ciento. Ca-

da 100 partes de la primera se componen de los siguientes elementos:

Agua.....	14	partes
Almidón.....	67½	"
Goma.....	3½	"
Fibra Celular.....	4½	"
Azúcar.....	2	"
Aceite.....	½	"
Albumina.....	4½	"
Cenizas.....	3½	"

Cada planta produce cuatro libras de fibra, de suerte que de cada acre de terreno se pueden sacar hasta 600 libras al año y los cogollos dan un jugo muy bueno para la fabricación de tinta. Dicha fibra es útil para la fabricación de papel y de ciertas telas, de suerte que el plátano encuentra muy útiles aplicaciones y todo él se utiliza. Un plantío de 1,607 pies cuadrados da hasta 4,000 libras de substancia nutritiva que bastan para la alimentación de 50 personas mientras que el mismo espacio sembrado de trigo no bastaría para el sostenimiento de dos personas. El plátano Dacca mide 9 pulgadas de largo; en Madagascar los hay tamaños como el antebrazo de un hombre, pero como ya antes hemos dicho, los grandes tienen que cocinarse o guisarse como las patatas para comerlos. El poyat de la Martinica alcanza gran altura en ciertos lugares y da más fibra que el plátano común.

El mejor terreno para la producción de estas plantas es el cálido y algo húmedo en que haya buena mezcla de arcilla, como en los valles y llanuras de la Guayana Holandesa. El plátano parece gustar mucho de hallarse cerca del mar y de la atmósfera impregnada de sal, pues en esas condiciones es como más prospera. En la mayoría de los países en que se cultiva se prescinde de abonar el terreno, pues parece que basta con la descomposición de las hojas y la naturaleza aluvial del suelo, mas en otros menos favorecidos hay necesidad de emplear el abono para que la producción sea vigorosa y constante. La plantación se hace por lo regular un poco antes de que empiece la estación lluviosa. Para esto se abren en el terreno hoyos como de un pie de fondo en los cuales se ponen las plantas jóvenes. Después se desyerba el terreno y se quitan las piedras que en él pudiera haber. Los pimpollos que para esto se cortan de la planta madre miden de dos a tres pies de largo, pero se despuantan y se colocan en los hoyos un poco acostados de modo que cuando se cubren de tierra sólo queda visible como dos pulgadas de largo.

(Continuará)

MISCELANEA

PENSAMIENTOS

Siempre que se trata del servicio público cuanto menos sean los elementos, tanto mayor es el honor.

FRANKLIN.

El poeta tiene a su cargo la cura de almas.

VICTOR HUGO.

La elección de un magistrado supremo para toda una nación, afecta tantos intereses, conmueve tan fuertemente las pasiones populares y excita tentaciones tan poderosas para la ambición, que necesariamente

viene a ser una prueba severa para las virtudes públicas, y aun peligrosa para la pública tranquilidad.

KENT.

El poder y la estricta responsabilidad por su uso, vienen a ser los constituyentes esenciales del buen gobierno.

WILSON.

CANTOS DE COMBATE

Agradecemos el envío de este opusculo, escrito por nuestro inteligente conterráneo, el joven Benigno Palma, amigo de las gayas letras.

FAROL

¿Por qué se ha quitado el farol inmediato a una casa del señor Pedro Silvera, calle del Silencio?

Todo David sabe que esta calle es frecuentada por bañistas y por los que vienen y van para San Lorenzo!

AVISO

En la Administración de EL AGRICULTOR se compran los números 1º, 2º, 3º, 5º, 6º, 7º y 8º, de este período.

INSTRUCCION PUBLICA

Señor:

En respuesta a la atenta comunicación de usted, relativa a un suelto del hebdonadario EL AGRICULTOR, en que se denuncian irregularidades en este importante ramo, a su digno cargo, debo manifestarle que la prensa acoge informes de personas que cree verídicas, para hacerlos conocer del público y de quienes deben corregirlos, cuando las investigaciones que se hagan, como en el caso presente, resulte comprobado el aserto.

El señor Inspector tiene a su alcance muchos medios de inquirir la verdad y puede subsanar las faltas de sus subalternos. Proceda con calma e interés, recogiendo informes, para que más tarde nos diga si la labor de EL AGRICULTOR, que es altruista, resulta verídica, el caso de márras.

EL EDITOR.

Al señor Inspector de Instrucción Pública y Estadística.

E. S. D.

LLAVERO EXTRAVIADO

La persona que lo haya encontrado será gratificada.

Se darán informes en esta imprenta.

CONOCIMIENTOS UTILES

Una capa que impide el orfú que cria el hierro, usada por una compañía manufacturera de Alemania, consiste primero en darle una mano de plomo al hierro y a los objetos de acero, después se tratan electrólicamente con el zinc, y por último se calienta la mano que se le ha dado a fin de conseguir la aleación de los dos metales, los cuales tienen la misma resistencia que el zinc.

PERLAS

Con motivo del suelto o amarrado: "El asunto de las Perlas", correspondiente al 19 de Julio próximo pasado, el señor Benigno Thils, Administrador Provincial de Correos, en remitido publicado en número anterior, entre otros conceptos dice: "aparece un suelto en el cual su

autor le hace el cargo a la oficina de que soy Jefe, de que no ha dado cuenta de una encomienda postal depositada en ella por los señores Enrique Halphen y Compañía; esta aseveración señor Editor es errónea pues dicha encomienda fué despachada de esta Oficina con destino a Panamá sin lugar a duda."

Sólo tenemos que agregar, en pureza de verdad, que nuestro estimable Reporter, no ha hecho otra cosa que llevar al papel los conceptos que le comunicara el señor Enrique Halphen, Jefe de la casa comercial de Halphen & C^{ía}

Ojalá se haga luz suficiente, y que la acción de la Justicia, no quede burlada.

El público, más por investigador que por curioso, tiene interés en que se efectúen las investigaciones en tan delicado asunto que, por cierto, se ha prestado a innúmeros comentarios.

Y esta hoja, que nada vale, se adhiere a esas públicas aspiraciones—de que la verdad resplandezca.

Se nos asegura que la autoridad respectiva, levanta el expediente o sumaria del caso, con las consiguientes reservas a fin de descubrir el delincuente o delincuentes.

LOS GATOS

El gato es, según un veterinario inglés, de los animales que andan en cuatro patas, el más peligroso y el más sucio de todos, mucho más sucio que el cerdo.

Si se fuera a hacer la autopsia a un gato en nueve casos entre diez se vería que en sus pulmones existen los gérmenes de la tuberculosis o del cancer. ¡Y pensar que nuestros niños, acariciando los gatos, respiran estos microbios de la muerte!

Además, el gato hociquea en todos los montones de basura que encuentra, comiendo restos de pescado podrido y otras inmundicias y luego se lame todo el cuerpo.

Cuando una persona acaricia un gato se llena las manos de todos los gérmenes perniciosos que el animal ha depositado con la lengua sobre su cuerpo.

PROSAS

POR ENRIQUE GÓMEZ CARRILLO

En Francia, en Inglaterra y en Alemania las antologías son, quizás, los libros más populares. En cuanto su autor alcanza la celebridad, todos desean tener reunidas, cual en un breviario, las mejores de sus páginas.

Entre nosotros casi no existen las obras de esta índole. "Sólo los poetas—dijo un cronista madrileño—merecen tamaño honor." Nosotros no lo creemos; más, aunque así fuera realmente, el tomo que la Casa Maucci de Barcelona acaba de publicar, estaría dentro de los que son merecedores de la gloria del florilegio. ¿No es un gran poeta, a pesar de escribir en prosa, Enrique Gómez Carrillo?

Si hubiera en España y en América alguien capaz de negarlo, la sola lectura de este libro, en el cual se hallan reunidos los capítulos más bellos de sus numerosos libros, le demostraría que su error es capital.

Poeta en efecto, poeta de la luz, poeta del color, poeta de la línea, poeta de la emoción, es quien, entre los grandes espectáculos de la Naturaleza, ya sean flores exóticas, ramas esculturales o cielos incendiados del sol, experimenta el temblor sagrado que en esos fragmentos se eterniza.

PROSAS forma un tomo bien presentado de más de 250 paginas con el retrato del autor y se vende en todas las buenas librerías de París, España y América al precio de UNA PESETA.

PUBLICAR

Avisos en EL AGRICULTOR es llegar a ser rico muy pronto.

EDICTO

El suscrito Juez y su Secretario, al público

HACEN SABER:

Que en el juicio ejecutivo seguido por Luis N. Benítez, con poder de la señora Deyanira Bayó v. de Lastra, contra Darío Forero, por suma de pesos, se ha dictado embargo y depósito de los siguientes bienes del ejecutado.

Dos caballos colorados, y un solar situado en el Distrito del Boquete, y limita al Norte, con plaza que conduce al río Caldera; por el Sur y Este, con terrenos de Hemenegildo Caballero; y por el Oeste, con terrenos del señor Aristides de la Lastra (q. e. g. d. D. e.)

Por tanto, se cita, llama y emplaza a todo el que se crea con derecho a los bienes embargados y lo haga valer en juicio de tercera, dentro de treinta días, contados desde hoy veinte de Julio de mil novecientos catorce, que se fija este Edicto a las nueve de la mañana, en la Secretaría de este Juzgado.

El Juez,

GUILLERMO TRIBALDOS.

El Secretario,

Francisco Cozzarelli R.

3 v. 1.

AVISOS TELEGRAFICOS

Véanse las condiciones de pago de EL AGRICULTOR

Gratificación

Se dará a la persona que presente una medalla, con la efigie de San José, circunvalada con piedras blancas, que se le ha extraviado a una señora distinguida.

En esta imprenta se darán informes.

"EL COMERCIO" de DAVID E. ALVARADO. Ofrece a su numerosa clientela un gran surtido de alarrottes, todo de primera calidad y fresco. Compra y vende productos de país.

ANTONIO JOSÉ MARTINEZ

COMISIONISTA.

Bugaba. Provincia de Chiriquí. República de Panamá.

FOTOGRAFÍA de Vicente Olave Trabajos módicos. Quedará usted satisfecho de ellos. Situada en Doleguita, frente a la casa de doña Ramona v. de Lasso.

RAFAEL SILVERA C. Proprietario de carretas de negocio. Vende leña por carretadas. Calle del Fresno. David. Chiriquí.

Fases de la luna
EN EL MES DE AGOSTO

	D I A S.
☉ Luna llena	5
☾ Cuarto menguante	13
☽ Luna nueva	21
☾ Cuarto creciente	27

ALMANAQUE
AGOSTO

Tiene 30 días, 26 de labor.

Domingo.	2, 9, 16, 23.
Lunes.	3, 10, 17, 24.
Martes.	4, 11, 18, 25.
Miércoles.	5, 12, 19, 26.
Jueves.	6, 13, 20, 27.
Viernes.	7, 14, 21, 28.
Sábado.	1, 8, 15, 22, 29.

Los Evangelios de todos los Domingos del año

MES DE AGOSTO

El 2 (9º Domingo después de Pentecostés:) Jesús predice la destrucción de Jerusalén. S. Lucas. Cap. XIX, V. 41-47.

El 9 (10º Domingo después de Pentecostés:) El fariseo y el publicano. S. Lucas. Cap. XVIII, V. 9-14.

El 16 (11º Domingo después de Pentecostés:) Jesús cura a un sordo y mudo. S. Marcos. Cap. VII, V. 31-37.

El 23 (12º Domingo después de Pentecostés:) El buen samaritano. S. Lucas. Cap. X, V. 23.

El 30 (13º Domingo después de Pentecostés:) Jesús cura a diez leprosos. S. Lucas. Cap. XVII, V. 11-19.

SORDERA TUDOS LOS MÉDICOS

Si tiene Vd. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la **Beebe Ear Drum Co.**, 265 Broadway, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

están de acuerdo en que la sangre es la causa primordial de enfermedad ó de salud en el cuerpo humano. Si la sangre es pura el individuo es fuerte y saludable; si la sangre está impura ó enferma, entonces hay enfermedad ó decadencia en el sistema entero.

El reumatismo es estrictamente una enfermedad de la sangre, causada por exceso de ácido úrico. Las úlceras, llagas, pústulas, barros ó granos en la cara, etc., delatan la impureza de la sangre. Las afecciones catarrales deben tratarse por medio de la sangre para obtener resultados permanentes. Para curarse, para sentirse uno fuerte, alegre y vigoroso, la persona debe estar dotada de sangre buena, pura, limpia y en abundancia. La sangre no puede limpiarse ó purificarse á menos que no se devuelva á los riñones su perdida actividad. Sangre impura significa hígado y riñones obstruídos, inactivos y como resultado se notan estas condiciones y síntomas, dolor en la espalda, nerviosidad, afecciones de la vejiga y vías urinarias y las molestias consiguientes.

Hay un remedio simple, casero puede decirse, para estos males y á continuación damos la receta para prepararlo:

Jarabe compuesto de Hipofosfitos, 45 gramos. Jarabe compuesto de Zarzaparrilla, 60 gramos. Extracto compuesto vegetal Arvelina, 15 gramos. Mézclese todo en una botella sacudiéndose bien al tomar cada dosis. Tómese una cucharada de las de té ó café, después de cada comida y también al acostarse, ó sea unas tres ó cuatro veces al día. Los ingredientes indicados pueden comprarse en cualquier droguería ó farmacia y no cuestan mucho. En esta receta tienen los lectores de este periódico un simple á la vez que poderoso y eficaz remedio para toda clase de enfermedades de la sangre, de los riñones y de la vejiga, que tiene que aliviar el reumatismo y las afecciones catarrales sustituyendo la sensación de flojedad, cansancio y malestar general, por otra de fuerza, vigor y salud.



IMP. DE "EL AGRICULTOR"

DIRECTOR: F. FLOREZ M.

El taller mejor montado en las Provincias del interior de la República de Panamá.

ESTE TALLER puede despachar á la mayor brevedad, cualquier trabajo que se le encomiende, tales como

ESQUELETOS DE RECIBOS, FACTURAS, LETRAS COMERCIALES,

INVITACIONES PARA FUNERALES

TARJETAS DE VISITA, DE MATRIMONIO Y DE BAUTIZO.

PROGRAMAS, TIMBRES, NOMINAS, FOLLETOS Y TODO LO RELACIONADO CON EL ARTE TIPOGRÁFICO

Se garantiza Corrección, gusto y buena impresión.

Precios módicos.